

bramiento, pues se trata de la aplicación de políticas públicas de trascendencia para el país.

Discutir hoy cómo se profundiza el sistema es vital para avanzar en materia de profesionalización y mérito. Afirmar que sería legítimo pedir la renuncia a todos los directivos seleccionados durante el gobierno de la Concertación, pues se habría "aceptado el criterio de la afinidad política", es irresponsable frente al enorme esfuerzo de los integrantes del Consejo de Alta Dirección Pública, los profesionales de la Dirección Nacional del Servicio Civil, la firmas nacionales e internacionales de reclutamiento y, peor aún, los miles de postulantes que han sido parte de los procesos de selección. Lo más grave es que este tipo de argumentos, contruidos para legitimar una decisión presente, debilitan y desprestigian el sistema. Nadie querrá ser parte de concursos públicos en los que ser seleccionado supone afinidad política, y menos aún cuando un cambio de signo en el gobierno implica remoción, independiente de los resultados obtenidos.

PROFUNDIZAR LA ALTA DIRECCIÓN PÚBLICA

Aquí una precaución: profundizar el sistema no significa concursar todos los cargos de I y II nivel jerárquico. El desafío de un Servicio Civil durable es asegurar el cruce entre la función gubernamental y la función administrativa. Si todo es concursable, el gobierno pierde las facultades mandatadas por la ciudadanía. Si nada es concursable, el gobierno pierde las herramientas para hacer su gestión eficiente. La concursabilidad no es el antídoto a la

política: en un Estado moderno el criterio político se integra y convive con una administración profesional. En definitiva, se trata de los límites entre la administración técnica y la consistencia política con el gobierno de turno.

Un elemento que debe ser nuevamente discutido, sobre todo cuando estamos a las puertas de una reforma integral del sistema, es la distinción entre servicios concursables y de designación política. Es un hecho que no basta la separación entre aquellos que diseñan políticas y los que las ejecutan. El asunto no es de principios sino práctico: cómo diferenciar cargos y actores políticos de cargos y actores profesionales en la gestión del Estado.

Sobre este tema la OCDE recomienda un enfoque pragmático y no dogmático. Es la combinación de diferentes criterios, balanceados en su contexto, lo que nos permitiría dirimir que un cargo sea más político que profesional. Por ejemplo, la materia de un servicio puede ser políticamente neutra o diferenciadora. También el rol: hay cargos directivos que se ven sometidos a una interpelación constante de los medios, del parlamento y aquel que lo ocupa debe gestionar interacciones políticas delicadas y complejas. Del mismo modo, hay servicios que tienen a su cargo materias de la más alta importancia estratégica para un gobierno. En esos casos no parece aconsejable la concursabilidad.

Por otra parte, para aquellos servicios en que se opte por el concurso público no es lógica la destitución por razones de confianza política y resulta evidente que ese tipo de argumento debe ser equilibrado por el uso de un instrumento –el con-

venio de desempeño y sus indicadores- y la actuación de la institución que ha llevado adelante el proceso de selección: la Dirección Nacional del Servicio Civil. Esta debe ser un contrapeso y asegurar una efectiva influencia en el Presidente de la República. El rol de esta institución no es sólo garantizar la concursabilidad, sino la objetividad, transparencia y excelencia en el proceso de ingreso; la apreciación del desempeño y también velar por la gestión de personas en el Estado. Por lo mismo, debiera tener el más alto rango: una Subsecretaría de la Función Pública.

Otro tema a revisar es la designación de cargos directivos transitorios y suplentes. En el actual contexto, no sólo no existe contrapeso al argumento de la confianza política para la cesación de un alto directivo público, tampoco existen limitaciones para nombrar un suplente. Al respecto puede ser una simple solución limitar el nombramiento de profesionales provisionales dejando restringida dicha designación al subrogante legal de la planta respectiva. Lo anterior sería un auténtico desincentivo al uso de indiscriminado de la remoción por pérdida de confianza y también un estímulo a la pronta concursabilidad de los cargos.

En los próximos días este tema estará nuevamente en discusión por la designación en el Senado, a propuesta del Presidente de la República, de tres de los cuatro integrantes del Consejo de Alta Dirección Pública. Probablemente se iniciará la discusión respecto de los cambios requeridos: ojalá que esta vez prime el interés por la consolidación del sistema y no la alternada disputa gobierno-oposición por retener o arrebatar facultades. ■



* Profesora Facultad de Economía y Negocios, Universidad Alberto Hurtado

La hora del postnatal

por Marcela Peticara*

Recientemente la ONG Save The Children ha publicado su índice sobre los mejores países para "ser madre". Chile ocupa el lugar número 13 dentro del grupo de países en desarrollo. Curiosamente, la posición de Chile en el ranking no está influida por indicadores de salud de la madre o del niño (en los cuales Chile tiene un muy buen desempeño), sino por tres indicadores: años esperados de educación formal para las mujeres, diferencial de salario por género y porcentaje de puestos ocupados por mujeres en el Congreso.

Era esperable que el debate en torno al aumento del postnatal desde 3 a 6 meses se fundamentara en la necesidad de afianzar el apego madre-hijo, incentivar la lactancia materna y reducir los riesgos de contagio de enfermedades en los primeros meses de vida. Los potenciales beneficios son muy altos y políticamente atractivos.

El problema fundamental que tenemos que dilucidar como sociedad es cómo valoramos estos potenciales beneficios versus sus costos.

Los costos de esta medida van más allá del aumento en el monto total del subsidio maternal y tienen que ver con el acceso de la mujer a puestos de trabajo de responsabilidad, su perfil de salarios y, en definitiva, su capacidad de desarrollar una carrera

profesional. Hay evidencia en base a datos de países europeos de que si bien licencias maternales más prolongadas aumentan la participación laboral de la mujer, también afectan negativamente los salarios y la participación de las mismas en actividades de capacitación. Y justamente, en estos aspectos Chile tiene un pobre desempeño. Más aún: en la política maternal actual, la combinación de la obligatoriedad con un tope mensual de subsidio (60 UF) impone un alto costo de la maternidad, justamente a las mujeres con mayor nivel educativo y mayor productividad.

La inserción laboral de la mujer no sólo depende de los beneficios maternales, sino también de la falta de acceso a cuidado infantil y de la casi nula existencia de flexibilidad en el tiempo de trabajo, ya sea porque algunas fórmulas no son bien entendidas en la legislación o porque simplemente predomina una cultura de que sólo el trabajo a tiempo completo es el productivo.

En el punto específico de las licencias maternales deberían considerarse algunas opciones al postnatal obligatorio de seis meses, como por ejemplo que la extensión del postnatal fuere voluntaria o que éste pudiera traspasarse por completo o en forma parcial al padre del niño. Además, la madre o el padre podría optar a gozar de

este período adicional de licencia en forma parcelada, previo acuerdo con su empleador. Finalmente, para mujeres afectadas por el tope del subsidio, puede evaluarse el cambiar el tope mensual por tope en la licencia total, y así permitirles optar dentro de un menú que combine cantidad de días de licencia pagas y topes salariales. Luego de agotar su subsidio total, aquellas que así lo quisieran retendrán el derecho de permanecer con licencia sin goce de sueldo hasta cumplir el tope de días acordados por ley. ■

Oe

Decano: Jorge Rodríguez Grossi.
Fono Facultad: 889 7366
e-mail: jrodrigu@uahurtado.cl
economianegocios.uahurtado.cl/observatorio
Producción OE: Comunicar, Escuela de Periodismo UAH.
OE es una revista de circulación gratuita.